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CONSEJEROS EN FUNCIONES SE INTEGRARÁN A INSTITUTOS LOCALES 

Consejeros electorales en funciones y personajes ligados a los partidos políticos formarán parte de los consejos 
que se integrarán en 18 Organismos Públicos Electorales Locales (OPLEs) que tendrán elecciones concurrentes 
con la federal, en 2015. Tal se desprende de la lista que elaboró el Instituto Nacional Electoral (INE) tras varios 
días de analizar los perfiles y las trayectorias de los aspirantes que lograron llegar a la recta final del proceso de 
selección. La relación de nombres fue dada a conocer anoche por la comisión de vinculación con los OPLEs, pero 
ésta aún debe ser aprobada de manera formal por el Consejo General del INE, el próximo martes. Entre los 
consejeros estatales que repetirán en el cargo se encuentran Francisco Javier Ordóñez y Lizett del Carmen Ortega 
Aranda, quienes actualmente trabajan en el Instituto Electoral de Campeche. También, Humberto Urquiza 
Martínez y Ramón Hernández Reyes, en Michoacán; Gilberto Pablo de Hoyos, en Nuevo León, y Jesús Uribe 
Cabrera y Yolanda Elías Calles Cantú, en Querétaro. Otros nombres que resaltan son los de Carlos Fernando 
Pavón Durán, Antonio Ignacio Matute González y José Antonio Gabriel Martínez Magaña, quienes repetirán como 
consejeros en Yucatán. En relación con los personajes ligados a los partidos, trascendió que el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) empujó a Mario Miranda y a Pablo Lezama, en el Distrito Federal. (LA JORNADA, 
POLÍTICA, P. 13, GEORGINA SALDIERNA) 

SESIONA POR ÚLTIMA VEZ EL CONSEJO GENERAL DEL IEEM 

Con un exhorto a que el Instituto Nacional Electoral (INE) respete el trabajo desarrollado por el Instituto 
Electoral del Estado de México (IEEM), los integrantes del Consejo General sesionaron por última vez, previo a 
que la semana entrante se designe a sus sustitutos, quienes tendrán a cargo la preparación de los comicios locales 
del 2015. En sesión solemne, los consejeros salientes del IEEM, aprovecharon para resaltar el logro de un servicio 
electoral profesional, que garantiza la marcha del instituto a favor de la democracia. En sus intervenciones, 
algunos de los consejeros, entre ellos su presidente, Jesús Castillo Sandoval, coincidieron en que el INE 
representa un modelo centralista, que además no garantiza el que haya procesos electorales menos costosos. Por 
su parte, representantes de partidos afirmaron que entre los principales pendientes que dejan, está el de la 
redistritación electoral y mecanismos más certeros para evitar el rebase de gastos de campaña. (LA CRÓNICA DE 
HOY, ESTADOS, P. 10, CONCEPCIÓN GONZÁLEZ) 

DISTRITO FEDERAL 

BUSCA MANCERA ESPINOSA OPINIÓN SOBRE MINISALARIO 

Miguel Ángel Mancera Espinosa, jefe de gobierno del Distrito Federal, entregó su propuesta de incremento al 
salario mínimo a miembros de la Federación de Colegios de Economistas de la República Mexicana, con el fin de 
que sea analizado. “Vamos a dejar varios ejemplares a la maestra Soraya Pérez, para que pudiera recibir la 
opinión de este importante gremio. Porque ha sido una propuesta que se ha trabajado con los economistas”, dijo 
Mancera Espinosa durante su discurso inaugural en el XX Congreso Nacional de Economistas en la ciudad de 
México. El Ejecutivo local refirió que el tema principal del citado congreso es la pobreza y desigualdad, hecho que 
calificó como “una buena oportunidad para dar un paso importante en la redistribución de la riqueza, hablar 
precisamente de cómo pudieran estar y cómo están engarzados los conceptos de productividad y un salario 
remunerador”. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, SANDRA HERNÁNDEZ) 
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GUERRERO 

GRUPO MÉXICO CONTAMINA TAMBIÉN EN TAXCO 

El agua contaminada por las presas de la Unidad Minera desemboca en dos ríos; el Balsas (el más grande de 
Guerrero) y el Xochula, afectando desde hace siete décadas al menos una decena de pueblos de Taxco de Alarcón. 
Un estudio elaborado por la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) concluye que las represas 
formadas con terraplenes, llamadas jales, tienen altos grados de contaminación y podrían traer complicaciones 
en la población. Grupo México, empresa que explotó la mina hasta hace siete años cuando trabajadores iniciaron 
una huelga, no ha hecho nada para solucionar el problema, señala. En los años 40, Grupo México comenzó la 
extracción de plata, zinc y plomo de tres minas de Taxco: El Solar, Remedios, y San Antonio (La Concha); desde 
esa década, recuerda Guillermo Salgado, uno de los obreros en huelga, el agua comenzó a contaminarse. (EL 
UNIVERSAL, NACIÓN, P. 1 Y 10, VANIA PIGEONUTT) 

MICHOACÁN 

EXHIBEN A ALCALDE DE AQUILA CON LA TUTA 

Juan Hernández Ramírez, presidente municipal de Aquila, Michoacán, se sumó a la lista de personajes políticos de 
Michoacán captados en compañía de Servando Gómez, la Tuta, líder de Los Caballeros Templarios. 
Dos fotografías que evidencian ese encuentro fueron difundidas ayer por el portal de noticias Quadratín. En una 
de las imágenes, que según el informativo llegaron a su correo electrónico en forma anónima, se observa a 
Hernández Ramírez sentado en una mesa junto al capo michoacano y otras cuatro personas no identificadas, tres 
hombres y una mujer de edad avanzada. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, ADÁN GARCÍA) 

QUINTANA ROO 

INDAGA PGR CASO BORGE 

La Procuraduría General de la República (PGR), a través de la Fiscalía para la Atención de Delitos cometidos en 
contra de la Libertad de Expresión (Feadle), abrirá una investigación sobre la clonación del semanario Luces del 
Siglo, editado en Cancún, Quintana Roo, que incluye los ataques a directivos, reporteros y empleados, hechos que 
presuntamente imputan a Roberto Borge, gobernador de la entidad. En entrevista, Norma Madero, presidenta del 
semanario, informó que derivado de la alerta lanzada por la organización Artículo 19 acerca de las agresiones en 
contra de medios de comunicación, periodistas independientes y corresponsales —entre ellos Luces del Siglo—, 
personal de la Feadle le comunicó que darán seguimiento al tema, por lo que agentes del Ministerio Público de la 
PGR viajarán a Cancún, para indagar la situación. Al respecto, Alicia Ricalde Magaña, diputada del Partido Acción 
Nacional (PAN) calificó de vergonzante el uso oficial de medios de comunicación contra la oposición del estado. 
(EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 13, ADRIANA VARILLAS; REFORMA, NACIONAL, P. 14, GUADALUPE IRÍZAR) 
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SAN LUIS POTOSÍ 

SAN LUIS POTOSÍ SUPERÓ ESCENARIOS TERRIBLES: TORANZO 

Fernando Toranzo, gobernador San Luis Potosí, afirmó que ha dejado atrás “los escenarios terribles” generados 
por la delincuencia, con la reducción de delitos en esa entidad. Al rendir su V Informe de Gobierno, destacó que 
no sería capaz de “incurrir en la ficción de que la amenaza de la delincuencia se ha disipado”. Asimismo, afirmó 
que se tiene una disminución de delitos de alto impacto de 44 por ciento. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 15, 
XÓCHITL ÁLVAREZ) 

LAS ELECCIONES LIBRES Y DEMOCRÁTICAS SON EL ALIADO MÁS VISIBLE DE UNA SOCIEDAD CON 

DERECHOS: GONZÁLEZ OROPEZA 

Las elecciones libres y democráticas son el aliado más visible de una sociedad con derechos, por ello el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) difunde la cultura democrática, con el objetivo de que la 
ciudadanía conozca y ejerza sus garantías político-electorales, aseguró Manuel González Oropeza, magistrado de 
la Sala Superior. Al clausurar la IX Mesa redonda sobre justicia constitucional de las entidades federativas, señaló 
que los derechos políticos son derechos humanos y constituyen el objetivo de distintas jurisdicciones y 
autoridades, por lo cual es necesario que los estados cuenten con su propio sistema de justicia constitucional, 
adecuado a sus pluralidades y con instituciones que garanticen el acceso a la justicia. Manifestó que las 
constituciones locales establecen más derechos que la federal, ya que definen un régimen interno e instituciones 
jurídicas propias, dado que en cada entidad el sistema de justicia es variado y depende de su desarrollo histórico. 
Por otro lado, Mónica Aralí Soto Fregoso, magistrada presidenta de la Sala Regional Guadalajara, resaltó el 
compromiso del TEPJF con la tutela efectiva de los derechos de los integrantes de las comunidades y pueblos 
indígenas ya que ha desarrollado una vasta y rica jurisprudencia, además de que trabaja en la redacción de la 
“Guía de actuación con perspectiva intercultural y de género, para quienes imparten justicia electoral, en casos 
que involucran a integrantes de este sector. Al participar en la mesa “Desarrollo de los mecanismos de tutela local 
en materia de los derechos de los pueblos y comunidades indígenas”, afirmó que conocer las reglas establecidas 
por los integrantes de los pueblos prehispánicos, así como el medio social y cultural en el que se desenvuelven 
permite a los impartidores de justicia privilegiar y hacer efectivo su derecho de autonomía y autodeterminación. 
Lo anterior, dijo, porque la justicia tradicional opera como una primera instancia de solución de controversias 
que surgen entre los miembros de las comunidades. Durante su intervención en la mesa “Los conflictos 
competenciales en la tutela de los derechos humanos por parte de órganos jurisdiccionales locales”, José Antonio 
Abel Aguilar Sánchez, magistrado de la Sala Regional Guadalajara, subrayó que en todas las entidades federativas 
deben existir medios y mecanismos de defensa que garanticen el acceso de justicia a todas y todos los 
justiciables. Sostuvo que la creación de los sistemas de justicia constitucional de las entidades federativas 
fortalece el federalismo jurisdiccional, ya que garantizan la existencia de medios de impugnación específicos para 
exigir la tutela efectiva de los derechos humanos, sin afectar la supremacía constitucional, ni la autonomía de los 
Poderes. (NOTIMEX.COM, REDACCIÓN; YAHOO.COM.MX, REDACCIÓN; PROYECTO 5.COM, REDACCIÓN; AGENCIA 
JM.COM, REDACCIÓN; CRÍTICA POLÍTICA.COM, REDACCIÓN; EL SOL DE MÉXICO.COM; DIARIO DE 
QUERÉTARO.COM; EL SOL DE IRAPUATO.COM; EL SOL DE SALAMANCA.COM; EL SOL DE SAN JUAN DEL 
RÍO.COM; EL SOL DEL BAJÍO.COM; EL SOL DE LEÓN.COM; EL OCCIDENTAL.COM; EL SOL DE MORELIA.COM; EL 
SOL DE SAN LUIS.COM; EL SOL DE TOLUCA.COM; EL SOL DE ZAMORA.COM; EL SOL DEL CENTRO.COM; LA 
PRENSA.COM)) 
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PRD RECHAZA TENER ADEUDOS CON AHUMADA KURTZ 

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) negó tener algún adeudo con Carlos Ahumada Kurtz, quien “a 
base de mentiras se ha empeñado en tratar de desacreditar a este instituto político en aras de obtener notoriedad 
pública para beneficio personal”, aseguró Jesús Zambrano Grijalva, líder nacional. Señaló que el Instituto 
Nacional Electoral (INE) ya revisó y dictaminó oportunamente las cuentas del partido político y, en su momento, 
se demostró la inexistencia de alguna deuda con Ahumada Kurtz, expuso a través de un comunicado.  
Mencionó que el tema ya ha sido revisado tanto por el extinto Instituto Federal Electoral (IFE), como por el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Zambrano Grijalva reiteró su disposición para 
colaborar con las instancias electorales y judiciales que correspondan, con el objetivo de dar por concluido este 
asunto. Será hasta la próxima semana cuando el INE resuelva si embarga 520 millones de pesos de las 
prerrogativas del sol azteca que le ordenó el Juzgado Undécimo de Distrito en Materia Civil del Distrito Federal a 
petición que le hiciera un Juzgado Argentino. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, HORACIO JIMÉNEZ; LA CRÓNICA DE 
HOY, NACIONAL, P. 1 Y 6, BLANCA ESTELA BOTELLO; UNOMÁSUNO, NACIONAL, P. 9, REDACCIÓN; INTERNET: 
NOTIMEX.COM, REDACCIÓN; LA JORNADA.COM, ALMA MUÑOZ Y GEORGINA SALDIERNA; TV AZTECA.COM, 
REDACCIÓN; EL UNIVERSAL.COM, REDACCIÓN; CNN.COM, REDACCIÓN; EL HORIZONTE.COM, NOTIMEX; LA 
CRÓNICA DE HOY.COM, REDACCIÓN; EL INFORMADOR.COM, REDACCIÓN; EL GOLFO.INFO, REDACCIÓN) 

MÉXICO MEJORA EN TURISMO: PEÑA NIETO 

Al encabezar la ceremonia con motivo del día Mundial del Turismo, Enrique Peña Nieto, presidente de México, 
aseguró que el país se posiciona cada día más como un destino turístico de clase mundial. Recordó que esta 
semana participó en la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y que al reunirse, 
durante su gira por Nueva York, Estados Unidos, con líderes globales, empresarios e inversionistas, compartió las 
fortalezas de México y su proceso de transformación para convertirse en una economía más dinámica y más 
próspera. Dijo que es importante que lo que parece un tema de información común entre los mexicanos, lo 
conozca el mundo, que sepa de las fortalezas, riquezas naturales, de la generosidad de los mexicanos para que 
vengan a invertir y a visitar nuestro país. Destacó que el sector turismo es de rápido crecimiento, atrae 
inversiones y detona el desarrollo local y regional, al tiempo que genera oportunidades, especialmente para las 
mujeres y los jóvenes. En el Teatro Degollado de Guadalajara, Jalisco, el jefe del Ejecutivo federal hizo notar que 
2013 fue el año más exitoso para el turismo mexicano, al registrar una cifra récord de 24.2 millones de visitantes 
internacionales que recorrieron algún lugar del país. Por otro lado, el Presidente manifestó su apoyo y 
solidaridad para con las familias del diputado Gabriel Gómez Michel y su asistente Heriberto Núñez Ramos, 
asesinados el lunes en la zona metropolitana de esta ciudad. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4 Y 11, FRANCISCO 
RESÉNDIZ) 
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CUESTIONA ZAMBRANO ENCUENTRO CON PEÑA NIETO 

Jesús Zambrano, líder nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), externó ayer su preocupación 
por la polémica que ha generado en el Senado de la República el encuentro con Enrique Peña Nieto, presidente de 
México, el próximo martes, y llamó a revisar su pertinencia. "Me preocupa el ambiente negativo que se ha 
generado en el Senado (...) Y me pregunto con igual preocupación: ¿unidad nacional en torno a qué?, ¿unidad 
nacional después de que el PRI y el PAN, a iniciativa de Peña, aprobaron recientemente una reforma energética 
que atenta contra el interés de la nación?", planteó en un comunicado. "Confieso, dicho sea con respeto, que 
estimó necesario que se revise la pertinencia de este evento", agregó. Ante las críticas por el encuentro, Miguel 
Barbosa, líder del Senado, sostuvo que es congruente e institucional. Insistió en que se trata de un acto 
protocolario donde se reúnen los tres Poderes, como en otros momentos, y no un encuentro entre partidos. 
Mientras, la Mesa Directiva respondió a Javier Corral, senador del Partido Acción Nacional (PAN), que en el 
evento con Peña no podrá ocupar el lugar de su compañero de bancada, Martín Orozco, pues su participación era 
como presidente de una comisión, no a nombre de un grupo parlamentario. En respuesta, Corral dijo que 
propondrá a su bancada interpelar públicamente a Peña. (REFORMA, NACIONAL, P. 2, ÉRIKA HERNÁNDEZ) 

TLATLAYA SERÍA CASO AISLADO: OSORIO CHONG 

Miguel Ángel Osorio Chong, titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), defendió al Ejército y dijo que en 
caso de comprobarse los hechos de Tlatlaya, Estado de México, donde murieron 22 personas, serían una acción 
aislada o la excepción, debido a que ese no es el comportamiento de las Fuerzas Armadas. Al comparecer durante 
seis horas ante las Comisiones de Gobernación y Seguridad Pública de la Cámara de Diputados con motivo del II 
Informe de Gobierno de Enrique Peña Nieto, presidente de México, Osorio Chong dijo que el Ejército no está 
desgastado y un evento como el de Tlatlaya no lo podrá desgastar, porque es mucho más de lo que pudiera 
resultar de la investigación de la PGR. Incluso, comentó que sea cual sea el resultado de las investigaciones “habrá 
consecuencias”. Al respecto, la organización defensora de los Derechos Humanos, Human Rights Watch (HRW), 
consideró que la detención de ocho militares ordenada en las últimas horas por la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) para esclarecer su presunta participación en la masacre en dicha localidad no ha hecho más 
que confirmar el derrumbe de una versión oficial que intentó encubrir durante casi tres meses una de las peores 
masacres perpetradas por las Fuerzas Armadas. Por su parte, Marat Paredes, segundo visitador general de la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), descartó que el organismo pretenda encubrir o proteger a 
los elementos del Ejército que participaron en los hechos y aseguró que en cuanto concluyan las investigaciones 
las darán a conocer, sean cuales sean los resultados “como lo hacemos en todos los casos”. 
Por otro lado, Osorio Chong, reconoció que no se pudo identificar a los responsables del secuestro y asesinato de 
Gabriel Gómez Michel, diputado federal del partido Revolucionario Institucional (PRI), debido a las limitantes 
que hay en las cámaras del C-4 del estado de Jalisco. Admitió que con esta falta de capacidad en las cámaras del 
municipio de Tlaquepaque tampoco se consiguió conocer las placas de los vehículos donde viajaban los 
delincuentes. Asimismo, aseguró que desde el gobierno federal no se protegerá a nadie e irán hasta las últimas 
consecuencias en la investigación sobre el derrame tóxico en los ríos Sonora y Bacanuchi. Afirmó que la 
federación actuó de manera inmediata sin importar quién sea el propietario de la mina, porque lastima a la 
sociedad, a la salud y al medio ambiente. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 1, 2, Y 6, HORACIO JIMÉNEZ, IVETTE 
SALDAÑA Y J. JAIME HERNANDEZ; EXCÉLSIOR, NACIONAL, P. 1, ROBERTO JOSÉ PACHECO) 
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RECHAZAN ALUMNOS DIÁLOGO CON EL IPN 

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) llamó al diálogo sobre planes de estudio y el reglamento interno, mientras 
que en asamblea, 18 de 44 escuelas que tiene el Politécnico rechazaron la oferta y se declararon en paro 
indefinido. En un comunicado, el IPN dijo que en la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura ya se ha 
restablecido el antiguo plan de estudios, mientras que el nuevo se revisará en 2015 con la participación de los 
alumnos. “El IPN reitera su disposición al diálogo, para retomar la estabilidad de las unidades académicas, para 
atender a las comunidades y construir los acuerdos que fortalezcan el trabajo académico que sustenta el avance 
de la institución”, estableció. Tras realizar una serie de bloqueos y marchas en distintos puntos de la ciudad, 
ocasionado caos vial, alumnos del IPN se reunieron por la tarde en Zacatenco, donde exigieron derogar las 
propuestas de reglamento y plan de estudio. No habrá marcha atrás en la lucha para echar abajo el reglamento 
del IPN, coincidieron estudiantes que participaron en una asamblea general ayer por la tarde en la Escuela 
Superior de Ingeniería y Arquitectura (ESIA). (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 1 Y 6, NATALIA GÓMEZ Y GERARDO 
SUÁREZ) 

PROVOCAN DESASTRES DAÑOS POR 61 MIL MILLONES DE PESOS 

Los desastres naturales en México dejaron en 2013 daños cuantificables por más de 61 mil millones de pesos, lo 
que lo coloca como el tercer año con la cifra más alta de las últimas décadas. De acuerdo con el reciente informe 
Impacto Socioeconómico de los Desastres en México 2013, del Centro Nacional de Prevención de Desastres 
Naturales, el 92 por ciento de este monto es atribuido a fenómenos hidrometeorológicos, principalmente a los 
ciclones "Ingrid" y "Manuel". El estudio señala que los 61 mil millones de pesos del año pasado sólo son 
superados por el impacto de huracanes e inundaciones de 2010 y por el terremoto de 1985, que provocaron 
daños por 101 mil 778 millones y 283 mil 981 millones de pesos a precios de 2013, respectivamente. 
"(El año) 2013 será recordado por la interacción de los ciclones tropicales Ingrid y Manuel y los efectos que 
trajeron consigo al afectar en mayor o menor medida a 19 estados de la República Mexicana", dice. 
(REFORMA, NACIONAL, P. 1, VERÓNICA AYALA) 

HIJO DE ZAMBADA SE DECLARA CULPABLE 

Serafín Zambada, hijo de Ismael, “el Mayo” Zambada, uno de los capos de la droga más buscados de México, se 
declaró culpable el viernes de cargos por narcotráfico que implican una condena de al menos 10 años de prisión, 
en el más reciente desarrollo de una investigación federal en Estados Unidos contra el Cártel de Sinaloa. 
Serafín Zambada admitió haber conspirado para llevar de México a Estados Unidos más de 100 kilos de cocaína y 
una tonelada de mariguana, dijeron los fiscales. El hijo del Mayo enfrenta una condena máxima de cadena 
perpetua y será sentenciado el 22 de mayo de 2015 por conspiración para importar cocaína y mariguana. 
El detenido, nacido en San Diego, se dirigía a Phoenix —donde sostendría una reunión con autoridades de 
inmigración de Estados Unidos para resolver el estatus migratorio de su esposa— cuando lo arrestaron, informó 
Saji Vettiyil, su abogado. Zambada les mostró a los inspectores fronterizos su pasaporte estadounidense. (EL 
UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, REDACCIÓN) 
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GÉNEROS DE OPINIÓN 

BAJO RESERVA 

El revivido pleito entre el empresario Carlos Ahumada y el PRD —al que le reclama un adeudo de más de 520 
millones de pesos—, parece que va para largo. La suspensión provisional obtenida ayer por los del sol azteca, de 
Jesús Zambrano, abre la puerta al INE, que preside Lorenzo Córdova, para preparar con calma un debate de fondo 
en el Consejo General sobre lo embargable o no de las prerrogativas de los partidos políticos. Alguna vez la SCJN 
votó en un caso similar porque se respetara el fallo inatacable de un tribunal de última instancia que permitía un 
embargo de recursos partidista, pero nos dicen que éste no es el mismo escenario, pues no ha sido fallado ni por 
el Tribunal Electoral ni por otro de carácter civil o administrativo y lo que hay es sólo la solicitud de un juez. Todo 
indica que los actores políticos irán pateando este millonario bote hasta finales del año y que los que piensan que 
no hay posibilidades de retener prerrogativas partidistas por deudas, son mayoría. Hagan sus apuestas. (EL 
UNIVERSAL, NACIÓN, P. 2, REDACCIÓN) 

CON CORRUPCIÓN NINGUNA REFORMA SIRVE/ RICARDO GARCÍA 

Después de 10 años de ausencia como articulista y dos de haber dejado mi último trabajo como contralor del 
gobierno del Distrito Federal, he decidido volver a escribir para expresar mis puntos de vista y mis experiencias, 
como aportación a una mejor y más justa convivencia, que cada día se vuelve más difícil y en la que la pobreza y 
la desigualdad se han ido incrementando y, lo más grave, sin que en el horizonte se vea una esperanza real de paz 
y justicia. Naciones Unidas, en un documento de 1998, hizo un análisis de los distintos regímenes para tratar de 
encontrar la razón de los crecimientos diferenciales entre ellos y concluir cuál era la mejor manera de gobernar. 
Llegó a la conclusión de que cualquier forma de gobierno, acorde a los valores, principios y antecedentes de un 
país, era eficaz, siempre y cuando no hubiera corrupción. La falta de integridad en el quehacer público es un 
cáncer que todo lo destruye, y cada acto de corrupción, por pequeño que sea, rompe el pacto social destruyendo 
las formas de convivencia acordadas. México es claro ejemplo de la autodestrucción provocada por la corrupción 
en todos los niveles; alguien dijo que somos un país desestructurado, cuidadosamente lubricado por la 
corrupción que permite que la vida diaria continúe. La información diaria confirma los niveles de corrupción, 
impunidad y prepotencia que imperan en el México actual. Una gran foto capta el momento en que el magnate 
Germán Larrea, presidente de Grupo México, saluda al presidente Enrique Peña Nieto. Esa empresa es la 
responsable de haber contaminado deliberadamente el río Sonora, de acuerdo con Protección Civil.  
Abarcando otros aspectos de la vida nacional, la corrupción se asoma en los comicios de Nayarit y el Tribunal 
Federal Electoral (sic) ordena al Instituto Nacional Electoral castigar a Roberto Sandoval, gobernador 
constitucional del estado. (LA JORNADA, OPINIÓN, P. 10, RICARDO GARCÍA) 

  

 


